
Rencontre du 30 novembre 2017 (au GREAA, Lausanne)

Présents : Martine Baudin (Première Ligne), Cécile Blanloeil (Addiction Jura), Célestine Perissinotto (GREAA), Florence Knopf (Tremplin, Fribourg), Damir Kronic (AACTA, Vevey), Anne-Sophie Loye (Addiction Valais, Sion), Thibaut Terrettaz (Rel'ier, Lausanne),

Excusés : Daphné Ducrest (REPER, Fribourg), Gaël Cattin (Cactus), Eric Laesser (Seuil CPTT), Dominique Schori (Infodrog), Emilie Souti (13Ouvert, Neuchâtel), Stéphanie Locicero (IUMSP), Catherine Huber-Blagov (CAPTT, Fleurier),

Invités : Mirjam Weber (OFSP),

Animation : Thibaut Terrettaz (Rel'ier, Lausanne). **PV** : Célestine Perissinotto (GREAA)

1. Adoption de l'ordre du jour et du PV du 14 juin 2017

L'ordre du jour est adopté. Le PV est adopté avec remerciement à son auteure.

2. Présentation : Helvetic Vape

Olivier Théraulaz, président d'Helvetic Vape est intervenu pour présenter son association. Les propos ci-dessous retracent sa présentation et les thèmes abordés. Helvetic Vape est une association de vapoteurs créée en novembre 2013, composée de 450 membres dans toute la Suisse, tous bénévoles, indépendants de toutes les industries (vapotage, tabac, pharma). Elle est notamment active dans la diffusion des informations de réduction des risques concernant les produits fumés.

Loi

Helvetic Vape est très intéressée par l'élaboration de la réglementation sur le vapotage. Il n'existe pas de loi sur les produits du tabac en Suisse. Une première loi fédérale (2016) a été rejetée par le Parlement pour différentes raisons économiques. Elle intégrait le vapotage et ne faisait par conséquent pas de différence entre vapotage et cigarette fumée, ce qui est un non-sens car le vapotage est un outil de réduction des risques reconnu. Une nouvelle loi est en cours. Sa consultation s'ouvrira début décembre avec, à nouveau, cette question sur la différenciation.

Aujourd'hui, le vapotage fait partie de la loi sur les denrées alimentaires et les produits usuels. La vente de produits nicotinés pour le vapotage est interdite.

Taxation

En Suisse, les produits de vapotage sont taxés comme les gommes de nicotine, bien que les produits de vapotage ne contiennent pas de nicotine.

Etudes et fumée passive

Il y a de nombreuses études aujourd'hui qui montrent que la fumée passive est bien moindre avec le vapotage. Le terme « fumée passive » est déjà un non-sens pour les produits du vapotage puisqu'on est en présence de vapeur. Un vapoteur retient 80% des substances qu'il inhale, alors qu'un fumeur n'en inhale que 10 à 20% et le vapotage ne produit pas de la vapeur quand il ne vapote pas. Alors que la cigarette continue à se consumer sans que le fumeur tire dessus. Il y a clairement moins de dangers avec le vapotage qu'avec la cigarette.

L'effet passerelle chez les jeunes (des jeunes qui vapotent risquent de fumer plus tard) est démonté par les chercheurs indépendants. En règle générale et dans une très grande majorité, les vapoteurs sont d'anciens fumeurs. Il y a de rares cas de non-fumeurs qui ont commencé le vapotage.

Lieux publics ; bureaux

Dans les lieux publics, on peut vapoter selon la loi fédérale (produits usuels). Il incombe aux tenanciers d'interdire ou non le vapotage. C'est le vivre ensemble qui prime.

L'administration genevoise cantonale par exemple a décidé d'interdire le vapotage dans les lieux publics. Mais les élus peuvent vapoter dans les pas perdus du Grand Conseil.

Le Quai9 à Genève autorise le vapotage dans ses bureaux administratifs. La cigarette est interdite mais le vapotage pas, pour autant que l'odeur n'incommoder pas l'entourage.
Au Tremplin à Fribourg, tous sortent de l'établissement pour fumer ou vapoter.

Coût du vapotage

Le coût du vapotage est quatre à cinq fois moins cher que la cigarette à moyen et long terme. Un investissement de départ de 30 à 60 francs pour un système complet de vapotage (ce qui serait recommandé quand on commence le vapotage). Les liquides de 10 ml coûtent 4 à 5 francs.
Les systèmes achetés en Suisse sont des systèmes électroniques sous garantie.

Liens

- Helvetic Vape - <http://helveticvape.ch/>
- Vapolitique (blog des vapoteurs romands) - <http://vapolitique.blogspot.ch/>
- GREA (prise de position en faveur du vapotage) - <http://www.grea.ch/publications/il-est-temps-de-changer-notre-politique-sur-le-tabac>

3. Nouvelles et échanges du terrain

Support don't punish

Cette campagne qui revient chaque année demande beaucoup de travail, mais c'est une occasion unique de s'associer à un projet international et de le faire ensemble. Thibaut propose de la considérer de deux façons :

- Chaque institution fait ce qu'elle souhaite pour le 26 juin de chaque année en lien avec la campagne.

Une Invitation est faite à tous pour que tous ceux qui font quelque chose envoient les infos de votre campagne à Célestine (c.perissinotto@grea.ch) pour faire le lien avec IDPC et pour que ce soit diffusé sur le site du GREA. Dès que possible (et pas 3 jours avant le 26 juin.)

- Toutes les deux années, pour des raisons de surcharge de travail, la PF organiserait ensemble la campagne autour d'un projet commun. Par exemple, le projet des vidéos en 2016 avait bien fonctionné tant au niveau de l'organisation que du rendu.

Martine dit que c'est difficile d'engager tout le réseau romand. Par contre, à échelle plus petite, c'est possible. Le 26 juin 2017, Quai9 a organisé une journée sur invitation. Le Tremplin a présenté la bière Trampoline. Les participants avec usagers ont fait des photos. Il y avait une fanfare.

Le Question de la participation de la PF Usagers : elle pourrait participer. Olivier, membre PF Usagers, dit que cela est possible.

D'autres questions ressortent : L'IDPC a-t-il un budget pour cela ?

L'idée pour la prochaine édition (2019) est d'organiser une expo de photos itinérantes. Seraient-elles floutées ou non floutées ? la question n'est pas tranchée. Quatre à cinq photos dans la rue seraient super. Concernent le budget pour le projet : il pourrait facilement revenir à 10'000.- ? Faudra-t-il des autorisations particulières ? Quel sera le support de diffusion (les trams) ?

La décision est prise de sonder ces idées pour juin 2019. Ainsi, la PF est invitée (mail de Thibaut) à réfléchir à des idées, sonder le budget possible, autorisations nécessaires pour montrer des photos dans les rues.

Nouvelles et échanges du terrain

GREA

- Prise de position sur le vapotage de la Fédération des professionnels des addictions (GREA, Fachverband Sucht, Ticino Addiction) sur la promotion et la reconnaissance du vapotage au niveau fédéral – à voir sur [le site](#).
- Réaction du GREA à la décision de l'OFSP de ne pas permettre le projet pilote de vente de cannabis dans les pharmacies à Berne.
- Volonté de créer une nouvelle plateforme « rue » qui réunirait médiateurs, correspondants de nuit, TSHM, Emus, etc. Pour fin 2018, début 2019 si tout se déroule correctement.

Genève – Première Ligne

- Le Conseil d'Etat soutient le projet pilote de drug checking. Il n'y a pas de cadre fédéral et il est en attente du feu vert de l'OFSP. Ce dernier n'a jamais pris position sur le drug checking malgré les projets implantés depuis plusieurs années à Zurich, Bâle et Berne. Une première expérience de drug checking à Genève a été faite cet été à la Lake Parade avec du matériel mobile emprunté à Berne. Le projet pilote concerne aussi le drug checking de manière stationnaire, c'est-à-dire le dépôt de la

substance durant la semaine et le retrait le vendredi avec un entretien et conseil. Une autorisation d'exploiter est en attente.

- Le prochain numéro de Première Ligne sur la réduction des risques portera sur le cannabis et le rejet du projet pilote bernois. Un article signé Jean-Félix Savary et Simon Anderfuhren est prévu.
- 8 décembre, Forum à PL sur la notion du risque. Tous invités, le matin.

Fribourg – Tremplin

- La bière La Trampoline est brassée uniquement par les pairs. Son prix est descendu de 50cts le verre. 35 bières sont produites par jour. Des bistrot sociaux la vendent comme la Tour vagabonde et d'autres ont montré leur intérêt, jusqu'à Berne.
- Le Tremplin a un projet d'automate échangeur de seringues. L'appareil vient d'être créé (réalisé à Bienne). Il fonctionne comme un « Selecta » ; il permet d'obtenir du matériel de consommation et aussi à manger. Il est situé à l'extérieur en parallèle avec un automate qui échange des jetons contre des seringues usagées. L'automate est sophistiqué. Il est muni d'une caméra pour détecter le genre de matériel.

Jura – Addiction Jura

- AJ met en place une campagne de dépistage Hépatite C (VCT : travail d'accompagnement et de dépistage ; diffusion d'informations). Certainement pour le début 2018. C'est un nouveau projet avec une volonté de pérenniser et de l'intégrer aussi dans la Journée mondiale de juillet.
- L'association est en train de mettre en place des permanences « prison », deux heures par semaine à Delémont et aussi Porrentruy. L'idée est d'offrir un endroit où les détenus aient un espace de discussion. Il n'y a pas de médecin titulaire des prisons.
- A Genève, Première Ligne a réalisé une étude sur le test de dépistage et le suivi. Premiers résultats : les gens ont des connaissances plutôt bonnes sur l'hépatite C, même les migrants et les voyageurs.

Valais – Addiction Valais

- AV participe à Safezone.
- Création de « groupes de prévention de la rechute » animés par des professionnels, avec l'idée de le faire ailleurs que Sion.
- AV est impliqué dans un projet avec des migrants « Jeunes ».
- Le 14 décembre à Sierre aura lieu le Forum Addictions, qui se fait en partenariat avec le Coroma.

Vaud – Rel'ier

Rel'ier organise une journée sur la « Confidentialité dans le réseau » destinée aux Vaudois le 25 janvier 2018. Toutes les informations et le formulaire d'inscription se trouvent sur le site de [Rel'ier](#).

4. Stratégie nationale Addictions

Myriam Weber, responsable de la Stratégie nationale Addictions à l'OFSP, présente les points importants de la stratégie. La stratégie et le plan de mesures se trouvent sur ce [lien](#).

Elle est assistante sociale de formation. Elle a travaillé à la Fondation Contact à Berne puis a été responsable des relations entre le canton de Berne et les institutions du champ des addictions.

Cette stratégie a été mise en œuvre en 2017. Une première évaluation sera faite en 2020.

L'OFSP va mener un monitoring de la réduction des risques. Les cantons et villes seront sollicités pour cette première grande enquête qui débute le 1er décembre 2017.

Voir présentation dans le fichier joint.

5. Divers

Prochaines séances :

Jeudi 15 mars 2018 : de 9h00 à 12h00

Jeudi 7 juin 2018 : toute la journée en extérieur

Jeudi 8 novembre 2018 : de 9h00 à 12h00